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!ءاّزعألا تاوخألاو ةوخإلا اهّيأ

.اًليلق مكعم يِفُّقوتب اطلام ىلإ يترايز يهنُأ نأ ديعس انأ .ةّبحملا ةيحت اًعيمج مكيّيحأ
ناميريسو لاينادل ٌركاش انأ ،ءيش ّلك لبقو .هلابقتسا ىلع (Dionisio) ويزينويد بألا رّكشأ
مساب امتمّلكت هسفن تقولا يفو ،امكتايحو امكبلق انل امتحتف دقل :اَمِهيَتداهش ىلع
.نمآ ٍذالم نع اًثحب مهنطو ةرداغم ىلع اوربجُأ نيذلا ،نيريثكلا تاوخألاو ةوخإلا

ىرأل انه انأ ...مكنم بيرق يّنإ مكل لوقأل انه انأ" ،سوبسل يف رهشأ ةعضب لبق تلق امك
ذنم .(2021 ربمسيد/لّوألا نوناك 5 ،ينيليتيم يف ةملك) "مكنويع ىلإ رظنألو ،مكهوجو
يف اًمئاد مكلمحأ لب .طق مكَسنَأ مل ،(Lampedusa) ازوديبمال ىلإ هيف تبهذ يذلا مويلا
.يتالص يف نورضاح اًمئاد متنأو ،يبلق

هّنإ .اًلماك اًحوضو اطلام ىلإ يترايز راعش ىنعم حضتا ،نورجاهملا اهّيأ اذه مكعم يئاقل يف
.(2 ،28) "هُريظَن َّلَق ٍّيِناسْنِإ ٍفطَعِب َنولهَألا انَلَباقو" :لئاقلا لسّرلا لامعأ رفس نم سابتقا
دق اوناك نيذلا ّلكو سلوب لوسّرلا اطلام لهأ اهب لبقتسا يتلا ةقيرّطلا ىلإ ريشُي هّنإ
طقف سيل ."هُريظَن َّلَق ٍّيِناسْنِإ ٍفطَعِب" مهولماع دقل .ةريزجلا نم برقلاب هعم اوقرغ
يف كلذ دّلخي نأ اقول سيّدقلا دارأ ،ّصاخ مامتهاو ،ةفولأم ريغ ةّيناسنإب لب ،ةّيناسنإب
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،اهئطاوش ىلع نوسرَي نيذلا بولسألا اذهب اًمئاد اطلام لماعت نأ ىّنمتأ .لسّرلا لامعأ رفس
.“اًنمآ اًذالم” اًّقح مهل نوكت نأو

يف ةريخألا تاونّسلا هذه يف لافطألاو ءاسّنلاو لاجّرلا فالآ اهشاع ةربخ يه قرغلا ةثداح ّنإ
سمألاب .ةًّيواسأم مهنم نيريثكلل ةبسّنلاب تناك ،فسأللو .طّسوتملا ضيبألا رحبلا
نم طقف نيرجاهم ةعبرأل ،ةّيبيللا لحاوسلا ةلابق تثدح ذاقنإ ةيلمع نع اًربخ انلصو طقف
انرحب يف اوتام نيذلا ءالؤه انتوخإ لجأ نم ّلصنل .اًصخش نيعست يلاوح لقي ناك براق
ثادحألا هذه عوقو ءانثأ ثدحي رخآ قرغ نم انذاقنإ ّمتي ىتح اًضيأ ّلصنلو .طسوتملا ضيبألا
ذقنن نأ اننكمي فيك .انّلك اندّدهي لب ،بسحف نيئجاللا ال دّدهي يذلا ةراضحلا قرغ :وهو
رظنن نأ .ةّيناسنإب لماعتن نأ ؟انتراضح ةنيفس قارغإب دّدهي يذلا قرغلا اذه نم انسفنأ
مههوجو ىلإ يأ ،- ناميريس انل لاق امك - رشب ،مُه اَمِل لب ،ماقرأ مهّنأ ىلع ال صاخشألا ىلإ
يذلا صخّشلا كلذ :لوقنف رّكفن نأو .تاوخأو ةوخإو ،ءاسنو لاجر ةطاسب ّلكب مهّنأو ،مهصصقو
،هناكم انأ نوكأ نأ نكمي ،ةروص يف هتيأر وأ ،زافلّتلا ىلع رحبلا يف وأ براق نتم ىلع هتيأر
بونجلا نم رحبلا ربعت براوق كانه ،انه نحنو ،ةظحللا هذه يف ىّتح امّبر ...يتنبا وأ ينبا وأ
رحبلا ضرع يف مهتايحب نورطاخي نيذلا تاوخألاو ةوخإلا ءالؤه لجأ نم ِّلصنل ...لامّشلا ىلإ
.انه ىلإ متلصوو ،ةاسأملا هذه اًضيأ متنأ متشع .لمألا نع اًثحب

ةريخألا مايألا يف اوربجُأ ،صاخشألا نم فالآلاو فالآلا صصق ناهذألا ىلإ مكصصق ديعت
ٍءاسنو ٍلاجر صَصقب اًضيأو .ةّيشحولاو ةملاظلا برحلا كلت ببسب ايناركوأ نم برهلا ىلع
نع اًثحب ،نيَتكيرمألاو ايقيرفأو ايسآ يف مهضرأو مهتويب اوكرتي نأ ىلع اوربجُأ ،نيريثك
.ةظحللا هذه يف اًعيمج مهعم يتاولصو يراكفأ .نمآ ناكم

اهيف رطضا يتلا ةملؤملا ةظحللا ىور باش ةصق :مكزكرم نم ىرخأ ةداهش ةرتف ذنم تيقلت
،لايناد اًضيأ َتنأ كّنكل .رّكفأ ينلعجو همالك َّيف رَّثأ .ةّيلصألا هتلئاعو هتدلاو كرت ىلإ
.ملأ هّنإ .مكروذج نع لاصفنالاب اًءدب ةربخلا هذه متشع مكنم دحاو ّلكو ،ناميريس اًضيأ َتنأو
باش ومن ةريسم يف اًقيمع اًحرج كرتي هّنإ .تقؤم يفطاع ملأ درجم سيل .هتمصب كرتي ملأ
ءيش ّلك لبقو ،اًليوط اًتقو يضتقي هّنإ .تقولا ضعب قرغتسي حرجلا اذه ءافش .ةباشو
ةيفيك نوفرعي ،مكب نوّبحري صاخشأ عم ءاقللا :ةّيناسنإلاب ةّينغ تاربخب رورملا بّلطتي
،ةكراشملل ،نيرخآلا رفسلا ءاقفر عم ًةيوس ءاقبلا اًضيأو ؛ةقفارملاو مهفلاو عامتسالا
.حورجلا مائتلا ىلع دعاسي اذه ...اًعم لاقثألا لمحو

مَلعن نحن !ةّيناسنإلاب ةئيلم نكامألا هذه نوكت ّنأ مهم وه مك :لابقتسالا زكارم يف ركفأ
كانه ،ةراق ّلك يف ،كلذ عمو .مزأّتلاو رتوّتلا بّبست ةديدع لماوع كانهف ،بعص رمألا ّنأ
اهيف نوكت يتلا تاقوألا ىلع ةمالع وه ةرجهلا عقاو ّنأ كردتو ،يدحتلا لبقت تاعامجو صاخشأ
ىلع يه عوسي ليجنإل ةنامألا ّنإف ،نيّيحيسملا نحن انل ةبسنلابو .كحملا ىلع ةراضحلا
ٍموي يف اذه لمع نكمي ال .(35 ،25 ىتم) "ينومُتيوآف ًابيرَغ ُتنُك" انل لاق يذلا ،اًضيأ كحملا
برُقلا اهعنصي ٍةّبحم ىلإ ًالّوأ جاتحيو ،ريثك ٍربص ىلإ جاتحيو ،تقو ىلإ رمألا جاتحي لب !دحاو
نيذلل اًليزج “اًركش” لوقن نأ انيلع هّنأ يف رّكفأ .انل هللا ةّبحم لثم ،ةمحّرلاو نانحلاو
!اًعم انّلك ،مهل ْقِّفصنل .زكرملا اذه ىلإ مهتايح اومّدقو اطلام يف انه يدحتلا اذه اولبق

انه متربتخا نأ دعب ،نورجاهملا اهّيأ متنأ .يملح نع رّبعأ نأ ،تاوخألاو ةوخإلا اهّيأ ،يل اوحمسا
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انه .ةّوخألاو بيحرتلل ءاطشنو اًدوهش اوحبصت نأب ملحأ ،ةّوخألاو ةّيناسنإلاب اًينغ اًبيحرت
نأ يف بغرأ يذلا ملحلا وه اذه .مكتاوطخ ةّيهلإلا ةيانعلا دوقتس ثيحو ،هللا ءاشي ثيحو
اًليحتسم سيل انل ةبسنلاب ليحتسم وه ام نأل .هللا يدي نيب هعضأ يذلاو مكعم هكراشأ
مَيقلا ىلع اًدوهش نورجاهملا حبصي نأ مويلا ملاع يف اًدج مهملا نم هّنأ دقتعأ .هللا ىدل
ىلإ يمتنتو مكلخاد يف اهنولمحت مَيق اهّنإ .ةّيوخأو ةميرك ةايحل ةّيساسألا ةّيناسنإلا
يذلا ىنغلا اذه اونّيبت نأ مكنكمي ،مكروذج نم عالتقالاو ملألا حرج مئتلي نأ درجمب .مكروذج
تاعامجلا عم اًكرتشم اًثارت هولعجتو ،ةياغلل نيمث ّيناسنإ ثارت وهو ،مكلخاد يف هنولمحت
ةقادّصلاو ةّوخألا قيرط !قيرطلا وه اذه .اهيف نوشيعت ةئيب ّلك يفو ،مكب تبَّحر يتلا
اًرداق نوكأ نأ يندعسي .ملوعم ملاع يف ةّيرشبلا ةرسألا لبقتسم دجوي انه .ةّيعامتجالا
!مكتاداهش لالخ نم مكمالحأ ينومتكراش امك اًمامت ،مويلا مكعم ملحلا اذه ةكراشم ىلع

بجي نم ّنأ انترّكذ .ناميريس ،كتداهش روحم يف نمكت ةلأسم ىلع اًباوج اًضيأ انه ّنأ دقتعأ
ملحلا اذه مدطصي .ةّيطارقميدلاو ةّيرحلا ملح :وهو ،هبلق يف ٍملح عم قلطني ،هدلب كرتي نأ
تيطعأ تنأ .ّيناسنإ ريغو ،اًبعرم نوكي نايحألا ضعب يفو ،اًريطخ نوكي اًبلاغو ،ٍساق عقاوب
اًنايحأ فسألل ،ةّيساسألا مهقوقح تَكِهُتنا نيذلا نيرّجهملا نيّيالمل قونخملا ءادّنلل اًتوص
اًنايحأ فسألل :وحنلا اذه ىلع اذه لوقأ نأ ديرأو ،لاحلا وه اذهو .ةّصتخملا تاطلّسلا نم ؤطاوتب
.صخّشلا ةمارك :يهو ،حاتفملا-ةطقّنلا ىلإ هابتنالا ّتفلو .ةّصتخملا تاطلّسلا نم ؤطاوتب
ترّسكت مالحأو ،هوجو متنأ ،ٍمدو ٍمحل نم صاخشأ متنأ لب ،اًماقرأ متسل متنأ :كتاملكب هدّكؤأ
.اًنايحأ

ال .مهتمارك نمو صاخشألا نم يأ :ديدج نم قلطنن نأ انيلع بجيو اننكمي قلطنملا اذه نم
يرومأب ّمتهأ انأ” ،“اّنم ربكأ لكاشم اهّنإ” ،“اًئيش لمعن نأ نكمي ال” :نولوقي نيذلاب عدخنن
نيئجاللاو نيرجاهملا يّدحت ىلع بِجُنِل .ّخفلا اذه يف عقن ال .ال .“مهرومأ نورخآلا رّبدتيلو
َءْفِّدلا اودجي نأ صاخشألل نكمي اهلوح يتلا ،ةّوخألا ران لِعشُنلو ،ةّيناسنإلا بولسأب
ةفاقثو ةّيعامتجالا ةقادّصلا جيسن ِّوقنل .ديدج نم ءاجّرلا اولعشيو ديدج نم اوضهنيو
.“مالس تاربتخم” اهّنكل ،ةّيلاثم ديكأّتلاب تسيلو ،هذه لثم نكامأ نم أدبنلو ،ءاقللا

ام َرُكذأ نأ يل ُبيطَي ،نيرشعلاو ثلاّثلا اّنحوي سيّدقلا ابابلا مسا لمحي زكرملا اذه ّنأ امبو
نم [عوسي ّبّرلا] ِصقيل" :لاق ،مالّسلا نع ىسنُت ال يتلا ةّماعلا هتلاسر ةياهن يف هبتك
ةلادعلاو ةقيقحلل دوهش ىلإ مهلّوحيلو ،رطخ يف مالّسلا عضي نأ نكمي ام رشبلا بلق
مهينطاوم هافرل مهمامتها عم ،اونمضي ىّتح بوعشلا ماّكح ىلع هرون ْئضُيِل .ةّيوخألا ةّبحملاو
يتلا زجاوحلا ىلع اوبّلغتيل عيمجلا ةدارإ لِعشُيل .ىربكلا مالّسلا ةّيطع نع اوعفاديو ،لداعلا
.مهيلإ اؤاسأ نَّمع اوحفصَيو ،نيرخآلا اومّهفتيو ،ةلدابتملا ةّبحملا طباور اودطوُيو ،قّرفت
هيف رهزيو اًمود هدوسي ،يوخأ عمتجم اهّلك ضرألا بوعش نيب أشني ،مالّسلا لضفب اذكهو
.(Pacem in Terris، 91 ضرألا يف مالّسلا ،ةّماـع ةلاسر) "ىهتشُملا مالّسلا

انتدّيس ةروص مامأ ًةعمش ءيضأس ،مكنم ٍضعب عمو ،ليلق دعب ،ءاّزعألا تاوخألاو ةوخإلا اهّيأ
هذه ،ّيحيسملا ديلقّتلا يف .ميظع ىًنعم اهل نكلو ،ةطيسب ةتفل اهّنإ .ءارذعلا ميرم
،ميرم هدنست يذلا ءاجّرلا ،ءاجّرلل زمر اًضيأ يهو .هللاب ناميإلل زمر يه ةريغّصلا ةلعّشلا
مكتلحرل ىًنعم ىطعأ يذلاو ،مكنويع يف مويلا هتيأر يذلا ءاجّرلا .تاظحللا بعصأ يف ،انّمأ
لكوأ !اًدبأ ءاجّرلا اذه اودقفت ال يكل ءارذعلا ميرم انتدّيس مكدعاستل .اًمُدُق نوضمت مكلعجو
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نم اًضيأ متنأو .يتالص يفو يبلق يف يعم مكلمحأو ،مكتالئاعو ،مكنم ٍدحاو ّلك اهيلإ
!اًركش .يلجأ نم اوّلصت نأ اوَسنت ال مكلضف

 

________________________________

 

نيرجاهملا عم ءاقللا يف سيسنرف ابابلا ةسادق ةالص

 

،نوكلا قلاخ اي ،ّبر اي

،مالّسلاو ةّيّرحلا عوبنيو

،ةّوخألاو ةّبحملاو

كتروص ىلع انتقلخ تنأ

،ييحملا كحور اًعيمج انيف تضفأو

.ةدحَولاو ةكرّشلا يف كدوجو يف نيكراشم انلعجتل

كدهع انضقن امدنعو

توملا ةضبق يف انكرتت مل

اًمئاد انتوعد لب

كيلإ دوعنل ةيهانتماللا كتمحرب

.كئانبأ لثم شيعنو

سودقلا كحور انيف ضِفأ

،اًديدج اًبلق انطعأو

،اًبلاغ تماصلا خارصلا عمسي نأ ىلع اًرداق

اودقف نيذلا انتاوخأو انتوخإ خارص
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.نطولاو تيبلا ءفد

لمألا مهحنمن نأ ىلع نيرداق انلعجا

.ةّيناسنإ لامعأو ةّيناسنإ تارظنب

مالس تاودأ انلعجا

.ةّيلمع ةّيوخأ ةبحمو

،ةقبسملا ماكحألاو فواخملا نم انرّرح

انمالآ مهمالآ لعجنل

،اًعم ملظلا عراصنو

ناسنإ ّلك هيف مَرتحُي ٌملاع أشني ىتح

،اهيلع ءادتعالا زوجي ال يتلا هتمارك يف

،بآلا اهّيأ ،تنأ اهايإ انتحنم يتلا ةماركلا

.دبألا ىلإ كنبا اهسّدقو

.نيمآ
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